

CRONICA DEL MUNDO NEGRO

LA Conferencia de primeros ministros de la Commonwealth se inauguró en Londres el 26 de junio. Concurrieron representantes de diez países que representan a 650 millones de hombres, es decir, la cuarta parte de la población mundial. El primer ministro australiano, Robert G. Menzies, se ha revelado como el campeón de una posición unificada contra la expansión comunista durante la tercera y cuarta sesiones plenarias. Este movimiento tiene el apoyo manifiesto de Pakistán, Africa del Sur, Nueva Zelanda y Ghana. Los representantes de estos países han advertido que la infiltración comunista en Africa y en el Oriente Medio constituyen hoy el mayor peligro para el mundo libre. La Conferencia terminó en la primera semana de julio después de haberse prodigado alusiones a la debilidad de las Naciones Unidas y de subrayar la necesidad de una acción constructiva para remediarla. Cuando naciones que representan una pequeña proporción de la población mundial —se afirma— pueden controlar dos tercios de los votos en la Asamblea General; cuando la Asamblea tiende a adquirir una autoridad indebida por el efecto destructor del veto en el Consejo de Seguridad y cuando China no está representada, queda claro que debiera revisarse la Carta. Los asuntos económicos han retenido la atención especial de la Conferencia.

En la Conferencia Internacional del Trabajo, reunida en Ginebra durante el mes de junio, tuvieron amplia intervención varios delegados africanos. El 10 intervino el Ministro de Trabajo y Previsión Social de Nigeria, Okotio-Eboh, a propósito de las repercusiones sociales del automatismo. Expuso sus puntos de vista el Ministro de Trabajo y Progreso Social de la Nigeria Oriental, B. C. Okwu. El día 15 intervino el Ministro de Comercio y Trabajo de Ghana, Kojo Botsio, acerca de los mismos temas, indicando los temores respecto a las repercusiones que esta técnica pudiera provocar en países insuficientemente

industrializados. El Ministro de Tierras y Trabajo de la Federación de Nigeria, Adegbenro, trató de los progresos sociales de su país. El 21 tomó la palabra el Ministro de Trabajo del Togo, Ywassa, acerca de las reglamentaciones laborales.

Más de 20.000 personas, llegadas de todas las regiones de Nigeria, asistieron a la Consagración del primer obispo católico de raza Ibo, monseñor John Anyaogu, que se celebró en Lagos. Ha sido nombrado obispo titular de Magnesia ad Meandrum y obispo auxiliar de la archidiócesis de Onitsa.

El dirigente del Partido Demócrata Americano, Mr. Adlai Stevenson, verificó en junio y julio un largo viaje por Africa, visitando la Unión Sudafricana, el Congo Belga, A. E. F., A. O. F. y Nigeria.

El 17 de junio se inauguró en Accra la VIII Reunión Internacional de Profesores y Estudiantes bajo la presidencia del Ministro de Finanzas, Gbedemah, convocada para el estudio del tema «Africa y su porvenir». Concurrieron 127 estudiantes y profesores de Ghana, Nigeria, Estados Unidos, Federación de Africa Central, Egipto, Bélgica, Congo, Francia, Alemania, Israel, Liberia Unión Sudafricana, Sierra Leona, Sudán, Suecia, Uganda y Gran Bretaña.

A finales de junio se publicaba el informe anual del Ministerio británico de Colonias referentes a 1956-57. Declara que el principal acontecimiento ha sido la concesión de la independencia a Ghana en el seno de la Commonwealth. «La tarea de la Gran Bretaña en ese país ha terminado. En poco más de medio siglo —las fronteras de Costa de Oro fueron delimitadas en 1901— ha sido creada una nación». El informe aclara que la producción del conjunto de las colonias ha continuado aumentando. El valor de las exportaciones coloniales ha aumentado el 6 por 100 con relación al año precedente, mientras que las importaciones aumentaron un 9 por 100. El Reino Unido continúa siendo su principal proveedor, aunque en menor medida. En su conjunto, las colonias han obtenido un excedente comercial respecto a la zona dólar, pero no han podido equilibrar sus intercambios con los países de la zona esterlina. En lo que se refiere a la situación en los países en que actuó el terrorismo, se aprecia una «notable mejoría». En Malasia, los terroristas se esfuerzan tan sólo en conservar los efectivos que les quedan. En Kenya la mejoría es aún mayor.

Con la ocasión de la formación del nuevo Gobierno francés,

M. Gerard Jacquet, Ministro de la Francia de Ultramar, dirigió a M. Grunitzki, Presidente del Gobierno togolés, y a M. M'Bida, Presidente del Gobierno camerunés, un mensaje en el que expresa «su firme voluntad de proseguir, en cooperación amistosa con las autoridades (togolesas y camerunesas) una aplicación liberal del estatuto elaborado en común».

* * *

El próximo año 1958 será muy atareado para el Africa Central y Oriental. En dicho año tendrán lugar las primeras elecciones, bajo nueva modalidad federal, en Rhodesia y Nyasaland. Será, también, cuando se celebren por primera vez elecciones generales de cualquier tipo en Tanganyika. A primeros de julio se anunciaba, por último, que se celebrarían elecciones directas en toda Uganda para elegir el Consejo Legislativo del Protectorado. En el Consejo Legislativo de Kenya, por la oposición de los representantes europeos, ha sido rechazada una proposición que tendía a autorizar la constitución de organizaciones políticas en el territorio. Desde el desarrollo del movimiento Mau-Mau, los africanos no tienen permiso para organizar asociaciones políticas. Sólo están autorizados organismos de distrito, como el «Congreso Africano» del distrito de Nairobi, cuyo jefe es Argwings-Khodek. Los miembros europeos han recordado la antigua «Kenya African Unión» que era la fachada legal de la organización terrorista Mau-Mau.

El 22 de junio terminó el Consejo de Tutela de la O. N. U. el debate general acerca de las condiciones de vida existentes en el territorio del Tanganyika. Sir Andrew Cohen declaró que «la Gran Bretaña ha seguido el precedente establecido en otras partes del Commonwealth de establecer elecciones directas según el sistema de la lista electoral reservada». Los delegados de Francia, Nueva Zelanda, Bélgica, Estados Unidos e Italia manifestaron su satisfacción por los progresos realizados en el territorio. El de la U. R. S. S. criticó el sistema adoptado para la representación en el Consejo Legislativo.

La Reina Madre Isabel de Inglaterra visitó en junio la Federación de Rhodesia y Nyasaland inaugurando el Colegio Universitario multirracial en Salisbury.

A mediados de junio, varios representantes del Parlamento de

Buganda atacaron violentamente los proyectos que tratan de la creación de un Estado de Uganda en el que se incluiría el reino de Buganda. El jefe del condado de Singo se declaró partidario de la creación de un Estado federal en el que los jefes indígenas conservasen su posición. El 24 de junio el Parlamento de Toro, reino de la Uganda Occidental, adoptó una resolución mediante la cual reclama varias regiones situadas al Oeste de los Montes Ruwenzori que forman actualmente parte del Congo belga. Al propio tiempo decidió informar al Gobierno de Uganda que apoyaría la creación de un Estado federal autónomo de Uganda; colocándose, así, junto a los jefes indígenas que se oponen al proyecto británico de crear un Estado unificado. A mediados de agosto se levantó una tempestad de protestas en Uganda a consecuencia de las declaraciones efectuadas en el Lukiko (Parlamento) de Buganda en favor de la constitución de Uganda en Estado federal bajo la égida de Kabaka de Buganda. Especialmente vivas han sido las muestras de desagrado en los reinos de Bunyoro, Ankole y Toro. Los dirigentes de estos tres países han declarado que sus pueblos no aceptarían nunca que sus soberanos sean colocados en inferioridad con respecto al Kabaka. Hasta el momento se consideraba la idea federal como un medio de sostener la posición de los soberanos tradicionales. El resultado de este movimiento de resistencia a las pretensiones de Buganda ha sido la formación de una nueva organización política, el «People's National Liberation Party» cuyo inspirador es C. J. Obwangor, representante en el Consejo Legislativo de Uganda del distrito de Teso, con la finalidad de «favorecer la adopción de una fuerte estructura unitaria para Uganda en el momento de su autonomía». En agosto, Sir Tito Winyi IV, Omukama de Bunyoro, efectuó una detenida visita a Finlandia en unión del jefe de los Haussa de Nigeria Oriental. Posteriormente marchó a Dinamarca e Italia.

El Gobernador General de la Unión Sudafricana, Mr. Ernest G. Jansen, visitó en agosto Portugal, España y Francia, de paso para Londres, donde llegó el día 16. El 10 de junio, Mr. Louw, Ministro Sudafricano de Asuntos Exteriores, manifestó en el Parlamento que la «retirada parcial» en las Naciones Unidas es debida a que Africa del Sur considera que la O. N. U. no debe «inmiscuirse en los asuntos interiores de los Estados, aunque sea bajo el pretexto de defender los derechos fundamentales del hombre». Rechazó severamente la

«intromisión» americana bajo la forma de comisiones parlamentarias de investigación, presididas sucesivamente por los senadores Mansfield y Green y por Mr. Bolton. El dirigente del Partido Demócrata americano, Mr. Adlai Stevenson, que presenció el debate, manifestó en Johannesburg que «los problemas de Africa del Sur no serán nunca resueltos por el Partido Nacionalista, que rechaza la dignidad humana». El *Daily Herald*, de Londres, comentó la declaración de Mr. Louw según la cual «las críticas formuladas contra el Africa del Sur harán difícil cooperar con un gobierno laborista británico». El diario manifiesta «una tirana amenaza con no poder cooperar con el Partido Laborista. El Partido no tiene nada en común con un régimen tiránico que compromete a la Commonwealth con las doctrinas raciales de la Alemania hitleriana». Como manifestación de esta hostilidad debemos señalar que el primer ministro Strijdom no asistió a la Conferencia de la Commonwealth en la que intervenía Ghana por primera vez. Durante el mes de junio la tribu de los Mamahlola rehusó abandonar su territorio tribal tradicional para instalarse en una nueva región designada por el Ministerio de Asuntos Exteriores. El 12 de agosto se hacía pública la decisión del Gobierno de destituir al jefe de la tribu, Malisele Letsoala, como culpable de desobediencia. El 14 de agosto, Sir De Villiers Graaf, dirigente del «Partido Unificado», ha profetizado la evicción del actual Gobierno nacionalista, especialmente en lo que concierne a la política racial. Declaró que el Congreso del Partido Unificado había sido convocado «para discutir proposiciones tendentes a restaurar la estabilidad de nuestras instituciones democráticas y a asegurar a los blancos el control efectivo de la política». El Dr. Theo Wassenaar, antiguo dirigente del Partido Nacionalista en el Consejo Provincial del Transvaal, ha iniciado gestiones para fundar un nuevo partido que llevará el nombre de «National Democratic Party», para lo cual se ha celebrado en Bloemfontein una reunión que acordó nombrar un Comité ejecutivo de 23 miembros. El objetivo es «evitar la ruptura que se perfila en Africa del Sur entre las dos facciones de la población de raza blanca, la de lengua inglesa y la de lengua africana».

A mediados de junio llegó a Lourenço-Marques el Ministro portugués de Defensa Nacional, coronel Santos Costa, en visita oficial de inspección a Mozambique. Se ocupó de la organización e instala-

ción de los mandos encargados de las defensas marítimas en los puertos del territorio. La defensa costera de Mozambique y de Angola ha sido objeto de recientes decretos adoptados en Lisboa, en el marco de protección de los territorios portugueses en Africa.

El 15 de julio, Mr. Lennox-Boyd, anunciaba el nombramiento de tres comisionados para aclarar los puntos de vista manifestados por los delegados de la isla Mauricio el pasado mes de marzo.

En Sierra Leona surgió un conflicto con motivo de la formación del nuevo Gobierno, entre los hermanos M. A. S. y Alberto Margai. Ambos pertenecen a la tribu Mende, la más numerosa del país, jefes del «Sierra Leone People's Party» y los más prominentes miembros del Gabinete. Alberto Margai ha rehusado formar parte del nuevo Gobierno —presidido por su hermano— por considerar que la elección de sus miembros ha sido influida extremadamente por el Gobernador.

En junio, ante la Asamblea Nacional, el Dr. Kwame Nkrumah dió precisiones acerca de los futuros Comisarios Regionales, que serán, dijo, «ministros residentes en las regiones», representantes principales de la autoridad central encargados de vigilar la buena marcha del aparato Gubernamental. Ciertos poderes asignados actualmente a los Ministros serán delegados en estos Comisarios. A finales de junio el Conde de Listowel fué nombrado Gobernador General de Ghana, sucediendo a Sir Charles Arden-Clarke. El Dr. Nkrumah fué nombrado, en junio, doctor *honoris causa* de las Universidades americanas Howard, de Washington, y Morgan State College, de Baltimore. El 31 de julio recibieron orden de abandonar Ghana dos personalidades musulmanas: Al Hadji Amadu Baba, jefe de la comunidad Haussa de Kumasi, y Al Hadji Alufa Othman Lardan Lamelie, Presidente del Partido de la Asociación Musulmana en Ashanti. También Bankole Timothy, redactor jefe adjunto del periódico *Daily Graphic* fué condenado a expulsión, abandonando el país el 2 de agosto. La expulsión de los dos musulmanes, originarios de Nigeria, y del periodista, que lo es de Sierra Leona, ha levantado una tempestad de protestas, por ser aquéllos miembros de uno de los partidos de la oposición y el último por haber criticado frecuentemente al gobierno Nkrumah, por lo que tal decisión se califica de «medida dictatorial». La formación de la «Ga-Adangbé Shifimo Kpee» —Asociación para la defensa de las poblaciones Ga y Adangbé, tribus

de la región de Accra— acrece la hostilidad, puesto que esta Asociación acusa al Gobierno de practicar una política de alojamiento que les impide instalarse en las tierras que les pertenecían ancestralmente. A esto se suma una serie de escándalos, descubiertos por la oposición, que acusa a varios ministros y personalidades del C. P. P. de hacerse conceder alojamientos en construcciones gubernamentales destinadas a las personas de modestos recursos. El movimiento Ga ha crecido rápidamente y hoy cuenta con más de diez mil afiliados. Su oposición al Gobierno le ha conquistado las simpatías del N. L. M. Últimamente se ha creado una Asociación rival, la «Ga-Patriots Association» que, preconizando idénticos fines, defiende otros métodos de acción. Así, a la oposición de los Ashanti y los Ewe del Sur, se ha agregado, desde la independencia, una tercera fuerza de inspiración tribal. No obstante tales antecedentes, el prestigio personal del doctor Nkrumah no parece haber disminuído. El 12 de agosto los jefes de Ghana-Sur, reunidos en Dodowa, pactaron solemnemente, mediante el sacrificio de un cordero y libaciones, oponerse enérgicamente a las tendencias gubernamentales. Varios de tales jefes habían defendido hasta ahora al Gobierno.

En junio, el gobierno federal de Nigeria publicó un decreto declarando fuera de la ley al partido del Camerún Meridional «Unión de los pueblos del Camerún», acusado constantemente de estar inspirado por los comunistas. «La aparición en Nigeria de esta organización política extranjera — declara el diario oficial— data de mayo de 1955, cuando sus jefes buscaron asilo a través de la frontera que separa el Camerún Meridional y el Camerún bajo administración francesa. Durante los doce meses últimos este partido ha constituído una amenaza permanente para la ley y el orden». La Conferencia sobre el Estatuto de Nigeria, que se celebró en Londres desde el 23 de mayo, finalizó con una nota de progreso y compromiso. Los propósitos originales han sido logrados en términos generales. La Conferencia ha decidido cumplir la promesa británica, formulada hace tres años, de conceder la autonomía regional a aquellas de las tres regiones del país que la necesitaban en 1956. Las regiones Occidental y Oriental deseaban que tal compromiso fuese cumplido totalmente ahora, mientras que el Norte lo desea para 1959. Se han tomado las adecuadas medidas para el mantenimiento de las funciones públicas y judiciales. Durante dicha conferencia fué detenido en Lon-

dres el Consejero del Territorio de Lagos, Theophilus O. S. Benson, acusado de un robo de joyas valoradas en 41 libras esterlinas. Benson es miembro de la familia real nigeriana de los Ikorodu. Es riquísimo terrateniente y uno de los políticos más influyentes de Lagos. Siendo primer adjunto el primer ministro Dr. Azikiwe fué incluido en la Delegación enviada a Londres.

Por primera vez en la historia de Etiopía se celebrarán elecciones generales. Hasta ahora el Emperador Haile Selassie ha designado personalmente a todos los miembros de ambas Cámaras, así como también los miembros del Senado y del Gobierno; pero la Constitución de 1954 prevé que este año se celebren elecciones populares para cubrir los escaños de la Cámara baja.

JULIO COLA ALBERICH

5 de septiembre de 1957.

RECENSIONES

